

HALAMAN JUDUL

SKRIPSI

**EVALUASI PEMANFAATAN DANA DESA UNTUK PEMBANGUNAN
INFRASTRUKTUR**

BERDASARKAN UNDANG-UNDANG NOMOR 6 TAHUN 2014 TENTANG DESA

(Studi Kasus Desa Glagaharjo, Kecamatan Cangkringan, Kabupaten Sleman Tahun

Anggaran 2017)

**(Diajukan Guna Memenuhi Persyaratan Dalam Memperoleh Gelar Sarjana Strata-1
Program Studi Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta)**



Oleh:

PANJI PUTRA

20130520124

**PROGRAM STUDI ILMU PEMERINTAHAN
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

2018

HALAMAN PERNYATAAN



Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Panji Putra

NIM : 20130520124

Program Studi : Ilmu Pemerintahan

Fakultas : Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Dengan ini menyatakan bahwa Skripsi dengan judul **“Evaluasi Pemanfaatan Dana Desa untuk Pembangunan Infrastruktur Berdasarkan Undang-Undang Nomor 6 Tahun 2014 tentang Desa (Studi Kasus Desa Glagaharjo, Kecamatan Cangkringan Kabupaten Sleman Tahun Anggaran 2017)”** yang telah saya buat ini adalah asli dan belum pernah diajukan untuk mendapat gelar akademik, baik di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta maupun perguruan tinggi lainnya. Isi skripsi ini murni gagasan, rumusan dan penilaian saya sendiri, tanpa bantuan pihak lain, kecuali arahan dari dosen pembimbing. Adapun karya, materi atau pendapat orang lain telah dikutip sesuai dengan cara penulisan referensi yang benar dan secara tertulis telah dicantumkan dalam daftar pustaka.

Pernyataan ini saya buat dengan sungguh-sungguhnya, apabila di kemudian hari terdapat penyimpangan atau ketidakbenaran, maka saya bersedia menerima sanksi akademik berupa pencabutan gelar yang telah saya peroleh, serta sanksi lainnya sesuai dengan norma yang berlaku di perguruan tinggi ini.

Yogyakarta, 15 Agustus 2018
Yang membuat pernyataan

Panji Putra

HALAMAN PERSEMBAHAN

Ku Persembahkan Karya Ini Kepada

Ayahanda Bambang dan Ibunda Nurhayati

Mbah Samijem

Adik-adikku Tercinta:

*Wahyu Tri Wijaya Putra, Nur Ayu Awida Putri, Nur Fitri
Ramadhani dan Restu Putra Pamungkas*

Seluruh Keluarga Besar di Jambi dan Sumatera Barat

Serta

Saudara Seperjuangan Dalam Proses Pencarian Jati Diri di

*Program Studi Ilmu Pemerintahan UMY
Himpunan Mahasiswa Islam MPO
Korps Mahasiswa Ilmu Pemerintahan UMY
Badan Eksekutif Mahasiswa Fisipol UMY
Himpunan Mahasiswa Jambi UMY
Keluarga Pelajar Jambi Yogyakarta
Ikatan Keluarga Pelajar Mahasiswa Daerah Indonesia Yogyakarta*

Almamater Ku Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

UCAPAT TERIMAKASIH

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

Alhamduillahirabbil'alamiin. Segala puji bagi Allah SWT, yang telah meridhoi langkah hamba-Mu ini, sehingga skripsi ini pada akhirnya dapat terselesaikan. Shalawat serta salam senantiasa tucurahkan kepada Rasulullah Muhammad SAW, semoga kelak skripsi ini dapat memberikan ilmu yang bermanfaat sebagaimana suri tauladan yang telah diajarkannya kepada kita, Amin.

Pada kesempatan kali ini, penulis ingin mengucapkan rasa syukur dan terimakasih yang sebesar-besarnya kepada seluruh pihak yang telah memberikan motivasi, semangat serta inspirasi hingga penulis dapat menyelesaikan studi ini.

Kepada

Ayahanda Bambang dan Ibunda Nurhayati yang selama ini telah berjuang keras tanpa lelah dalam mencari nafkah, membesarkan serta mendidik anak-anaknya agar menjadi pribadi yang tangguh dan berguna. Sosok orang tua yang selalu mendukung dan mendo'akan keberhasilan di setiap langkah, walaupun bertemu hanya setahun sekali namun tetap yakin dengan potensi anaknya ini. Terimakasih atas kepercayaan dan kasih sayang yang telah diberikan, semoga Allah SWT senantiasa melimpahkan rezeki, kesehatan dan umur panjang agar bisa membimbing anak-anaknya hingga sukses, Amin.

Mbah Samijem merupakan sosok nenek yang selama ini telah mendidik, menyayangi dan mendo'akan keberhasilan di setiap langkah penulis. Terimakasih mbah, semoga Allah SWT senantiasa memberikan kesehatan dan umur panjang, Amin.

Adik-adikku Wahyu Tri Wijaya Putra, Nur Ayu Awida Putri, Nur Fitri Ramadhani dan Restu Putra Pamungkas yang selalu memberikan semangat, sabar dan selalu mengalah demi abangnya ini. Terimakasih ya dek, semoga Allah SWT senantiasa memlimpahkan rizki dan kemudahan kepada keluarga kita agar kalian bisa mengikuti jejak abang mu ini melanjutkan studi hingga ke Perguruan Tinggi, Amin.

Seluruh keluarga besar di Jambi dan Sumatera Barat yang telah banyak membantu dan menudukung baik moril maupun materi hingga penulis dapat menyelesaikan studi ini. Semoga Allah SWT senantiasa memberikan rizki dan kesehatan kepada keluarga kami hingga ke Jannahnya, Amin.

Mak ajo Edi dan Etek Ipet sosok paman dan bibi sekaligus orang tua tempat penulis mengadu ketika menghadapi kesulitan selama di perantauan ini. Terimakasih banyak atas dukungan serta bantuan yang telah diberikan hingga penulis dapat menyelesaikan studi ini, kebaikan mak ajo sekeluarga tak akan

pernah terlupakan. Semoga Allah SWT senantiasa melimpahkan rezeki dan kesehatan. Untuk adikku Nazila dan Syaura cepet gede belajar yang rajin ya dek biar bisa jadi kebanggaan keluarga, Amin.

Bapak Kos (pak Arif) beserta ibu sebagai induk semang penulis selama di Jogja yang sering memberikan makanan ke kami anak-anak kos meskipun uang kos selalu nunggak. Terimakasih banyak pak semoga Allah SWT membalas kebaikanmu dengan Jannahnya, Amin. Untuk Neyla dan Neysa jangan bertengkar terus, belajar yang rajin ya biar cita-citanya jadi Polwan bisa tercapai.

Saudara-saudaraku di Kos Karjan, kanda Rama, ucok Rudi, pak guru Tulus Marbun, Eggy Wiliam Paceko Sugiono, Ade Cikadingding Lending Tomorrow, Mr. Irfan, kawan-kawan paling unik. Terimakasih untuk kebersamaannya selama ini, masak bareng, makan bareng, tiap sholat jum'at berburu snack masjid bareng, wkwkk. Tempatnya pinjam uang, pinjam motor, ngepes bareng, tiap malam diskusi terus di ruang tamu meskipun gak jelas apa yang didiskusikan. Kalian semua The Best lah pokoknya...!!!

Mamang Adhi Bejol, Dimas maniak Bis, pace Abdul dolger, gondes Agung Blacky, sahabat paling baik yang banyak berjasa selama kuliah. Terimakasih brother, cepat nyusul kurangi malas-malasannya, Februari harus bisa pake Toga.

Frizha Ershita, terimakasih telah menjadi sahabat terbaik yang banyak berjasa membantu, sering minjem laptop, minjem motor, suka nraktir, meskipun sering bikin jengkel.

Sahabatku Dwi, Echa, Endah, terimakasih banyak buat dukungannya, udah nyempetin hadir juga di pendaran. Sahabatku Sadam Husein calon Legislatif Dapil Seram bagian Timur, udah bantu kasih referensi bahan skripsi semoga sukses di Pileg 2019 dan menjadi anggota Dewan yang amanah.

Sahabat seperjuangan di Korps Mahasiswa Ilmu Pemerintahan (KOMAP) khususnya Divisi Penelitian dan Pengkajian periode 2013/2014, sekaligus teman-teman nongkrong bareng, Rudiyanto Marbun, Ramadi, Nawang Kurniawati, Shinta Istiana, Cecep Jami'at, Hazqon Fuadi, Vemi Oktaviani, Resti Triska, Tias Widia, Rini Yuniar, Tantia, mas Budi dan mbak Riska Syarofah, sahabat sekaligus keluarga baru selama di Jogja. Terimakasih untuk kebersamaan dan pengalamannya dalam menempa diri di Kota Pelajar ini.

Sahabat seperjuangan di Badan Eksekutif Mahasiswa (BEM) Fisipol UMY periode 2013/2014 khususnya Divisi Pengembangan Intelektual Mahasiswa (PIM), Putri Adhira, Dwi Haryati, Agus, Tama, Reza, Rini, manda, dan Iqbal, terimakasih atas kebersamaan dan pengalaman dalam menempa diri di organisasi ini.

Kanda dan sahabat seperjuangan di Himpunan Mahasiswa Islam (HMI) khususnya Komisariat Fisipol UMY, kanda Syawal, kanda Azka, kanda Kamal, kanda Baidawi, kanda Bambang, terimakasih banyak atas bimbingan dan ilmu yang telah diberikan. Selanjutnya sahabat ku Nensi, Rama, arjun, Eggy, Aulia, Dede, Adhi, Fifi, Fatah, Riko, Abdul, Retta, Anta, Remon, Helen, dan khusus kepada Kanda Frau yang telah memberikan kesempatan dan amanah dalam berproses di Organisasi ini. Yakusa...!!!

Bang Firman, terimakasih telah memberikan kesempatan berproses di Komisi Pemilihan Umum (KPU) Universitas Muhammadiyah Yogyakarta periode 2014, serta sahabat-sahabat di Komisi Kesekretariatan.

Sahabat ku Sepucuk Jambi Sembilan Lurah, Rudiyanto, Reni Setyaningsih, Endah Noer Utami, Ribut Pujakesuma, Tio, Agung Ramadhan, Eggy Hidwar Andhika, Yoki, yang telah bersama-sama membantu dalam menggagas Organisasi Daerah Himpunan Mahasiswa Jambi (Himaja) Regional UMY. Semoga organisasi yang telah kita bentuk bersama-sama ini dapat berlanjut ke generasi berikutnya serta dapat memberikan sumbangsih kepada Daerah tercinta, Amin.

Sahabat dan keluargaku di Keluarga Pelajar Jambi (KPJ) Yogyakarta periode 2015/2017, Kando Jami'in Nopri, Ayuk Habibah, Zikra, Luvi, Edo, Rido, dan sahabat di Asrama lainnya yang tak dapat penulis sebutkan satu-persatu, terimakasih banyak atas kekeluargaan, kebersamaan dan pengalaman berproses di Organisasi ini dalam memperkenalkan budaya Jambi di Yogyakarta.

Sahabat di Ikatan Keluarga Pelajar Mahasiswa Daerah Indonesia (IKPMDI), bang Hafidz, bang Andi, Mufik, Laode, Baruri, Aya, Nita, Topan, Aldi, Amang, Yuli, Rahmi, Anggina, Karim, dan sahabat lainnya yang tak dapat penulis sebutkan satu-persatu, terimakasih banyak atas pengalaman yang telah diberikan. Terkhususkan buat bang Jami'in Nopri terimakasih banyak karena telah mendelegasikan penulis di Organisasi besar ini, sehingga banyak pengalaman yang penulis dapatkan.

Sahabat KKN 121 UMY

Serta

Seluruh teman-teman seperjuangan di Program Studi Ilmu Pemerintahan.

MOTTO

“Maka sesungguhnya bersama kesulitan ada kemudahan, sesungguhnya bersama kesulitan ada kemudahan”

(Q.S Al- Insyirah: 5-6)

“Lakukanlah kebaikan sekecil apapun, karena engkau tidak pernah tau kebaikan mana yang akan mengantarkanmu ke Syurga”

(Imam Hasan Albasri)

“Setialah pada hal kecil maka anda akan dipercaya akan hal-hal yang besar”

(Panji Putra)

“Dalam hidup ini terkadang kita selamat dan terkadang kita tenggelam. Jika kita selamat, maka kita mempunyai tugas besar untuk menolong orang lain”

(Panji Putra)

KATA PENGANTAR

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

Assalamu'alaikum Wr. Wb.

Puji syukur penulis panjatkan atas kehadiran Allah SWT, Tuhan semesta alam, yang telah melimpahkan rahmat, hidayah serta ridho-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “Evaluasi Pemanfaatan Dana Desa Untuk Pembangunan Infrastruktur Berdasarkan Undang-Undang No. 6 Tahun 2014 tentang Desa (Studi Kasus Desa Glagaharjo, Kecamatan Cangkringan, Kabupaten Sleman Tahun Anggaran 2017” ini dengan baik tanpa menemui kesulitan. Tak lupa sholawat beriringkan salam senantiasa tercurahkan kepada Baginda Rasulullah Muhammad SAW, keluarganya, para sahabatnya serta seluruh umatnya hingga akhir zaman nanti.

Skripsi ini disusun sebagai bagian dari syarat akademik dalam menyelesaikan studi serta memperoleh gelar sarjana strata-1 (S1) pada program studi Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta. Selain itu penulisan skripsi ini juga bertujuan untuk memberikan wawasan baik secara teoritis maupun praktis kepada masyarakat terkait pemanfaatan dana desa untuk pembangunan infrastruktur. Besar harapan penulis agar skripsi ini dapat memberikan manfaat terhadap perubahan sosial masyarakat pedesaan yang selama ini cenderung terabaikan oleh Pemerintah.

Pada penyusunan skripsi ini, penulis menyadari bahwa banyak bantuan dan bimbingan yang diterima dari berbagai pihak. Oleh karena itu pada kesempatan kali ini penulis ingin menyampaikan ucapan terimakasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Dr. Ir. Gunawan Budiyanto, M.P., selaku Rektor dari Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
2. Dr. Titin Purwaningsih, S.IP., M.Si., selaku Dekan dari Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
3. Dr. Muchamad Zaenuri, M.Si., selaku Ketua dari Program Studi Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
4. Dr. Suranto, M.Pol., selaku Dosen Pembimbing Skripsi, yang telah bersedia dan banyak meluangkan waktunya untuk membimbing, memberikan masukan serta arahan kepada penulis selama penyusunan skripsi ini.
5. Rahmawati Husein, S.S., M.C.P., Ph.D., dan Bambang Eka Cahya Widodo, S.IP., M.Si., selaku Dosen Penguji Skripsi, yang telah bersedia meluangkan

waktunya untuk menguji, membimbing, memberikan kritik dan sarannya untuk perbaikan skripsi ini.

6. Seluruh Dosen Program Studi Ilmu Pemerintahan yang telah banyak memberikan ilmu dan pengetahuan kepada penulis selama menempuh bangku perkuliahan ini.
7. Seluruh staff pengajaran dan Tata Usaha di Program Studi Ilmu Pemerintahan, yang telah banyak membantu penulis dalam mengurus segala persyaratan akademik selama berada di bangku perkuliahan ini.
8. Kepala Badan Kesatuan Bangsa dan Politik Kabupaten Sleman yang telah memberikan izin kepada penulis untuk melakukan penelitian di wilayah Kabupaten Sleman.
9. Suroto selaku Kepala Desa Glagaharjo yang telah bersedia memberikan izin penelitian kepada penulis di wilayahnya.
10. Agralno selaku Carik Desa, Sriyono selaku Kepala Seksi Kesejahteraan dan Supriyadi selaku staff Pemerintahan Desa Glagaharjo yang telah berkenan membantu dan memberikan keterangan kepada penulis terkait pelaksanaan pembangunan infrastruktur Desa Glagaharjo tahun anggaran 2017.
11. Jamin, Sukatmin, Sarjaka selaku Kepala Dukuh Kalitengah Kidul, Srunen dan Singlar yang telah bersedia membantu penulis dalam memberikan keterangan terkait pelaksanaan pembangunan infrastruktur Desa Glagaharjo tahun anggaran 2017.
12. Masyarakat Desa Glagaharjo yang tak dapat penulis sebutkan satu-persatu, yang telah banyak membantu baik memberikan keterangan maupun mengarahkan penulis selama melaksanakan penelitian.

Bagi seluruh pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu-persatu, terimakasih atas do'a dan bantuannya, baik moril maupun materi, semoga amal kebaikan dan bantuan yang telah di berikan mendapat balasan yang baik dari Allah SWT. Pada skripsi ini penulis menyadari bahwa ini masih jauh dari kata sempurna, untuk itu kritik dan saran yang membangun dari pembaca sekalian sangat penulis nantikan. Semoga dengan karya yang kecil ini dapat memberikan manfaat bagi perubahan sosial masyarakat pedesaan nantinya. Amin.

Wassalamualaikum. Wr. Wb.

Yogyakarta, 15 Agustus 2018

Panji Putra

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL.....	i
HALAMAN PENGESAHAN.....	ii
HALAMAN PERNYATAAN	iii
HALAMAN PERSEMBAHAN	iv
UCAPAT TERIMAKASIH	v
MOTTO	viii
KATA PENGANTAR	ix
DAFTAR ISI.....	xi
DAFTAR TABEL.....	xiv
DAFTAR GAMBAR	xiv
SINOPSIS	xv
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang.....	1
B. Rumusan Masalah.....	15
C. Tujuan Penelitian	15
D. Manfaat Penelitian	16
E. Kerangka Dasar Teori.....	17
1. Evaluasi	19
2. Desa.....	23
3. Dana Desa	31
4. Pembangunan Desa	34
F. Kerangka Pemikiran Penelitian.....	45
1. Kerangka Pemikiran.....	45
2. Alur Pemikiran	46
G. Definisi Konseptual	47
H. Definisi Operasional	48
I. Metode Penelitian	49
1. Jenis Penelitian.....	50
2. Lokasi Penelitian	51

3. Jenis Dan Sumber Data Penelitian	52
4. Teknik Pengumpulan Data	55
5. Teknik Analisis Data	58
BAB II DESKRIPSI OBJEK PENELITIAN	61
A. Keadaan Umum Wilayah	61
1. Sejarah Desa Glagaharjo	61
2. Kondisi Fissik	66
3. Kondisi Sosial Budaya	69
4. Pendidikan	72
5. Kondisi Ekonomi	74
6. Sarana Dan Prasarana Penunjang	76
B. Pemerintahan Desa Glagaharjo	80
1. Perangkat Desa Glagaharjo	80
2. Badan Permusyawaratan Desa Glagaharjo	81
3. Kepala Dukuh	82
4. Ketua Rukun Warga (RW) dan Rukun Tetangga (RT)	84
C. Pembangunan Infrastruktur Desa Glagaharjo Tahun 2017	90
D. Anggaran Pendapatan Dan Belanja Desa Glagaharjo Tahun 2017	93
BAB III HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN	97
A. Evaluasi Asesmen Kebutuhan	97
1. Pembangunan Infrastruktur yang Aspiratif	100
2. Relevansi Pembangunan Infrastruktur Terhadap Kebutuhan	120
B. Evaluasi Proses Pembangunan	134
1. Rencana Pelaksanaan Pembangunan Infrastruktur	139
2. Pelaksanaan Pembangunan Infrastruktur Dibandingkan Rencana ...	160
C. Evaluasi Keluaran Pembangunan	174
1. Pengaruh Setelah Pembangunan	174
2. Identifikasi Keberlangsungan Hasil Pembangunan Infrastruktur	182
BAB IV PENUTUP	189
A. Kesimpulan	189
B. Saran	192

DAFTAR PUSTAKA	195
LAMPIRAN.....	198

DAFTAR TABEL

Tabel 1. 1. Rincian Dana Desa Tahun 2015-2017	8
Tabel 1. 2. Rincian Dana Desa D.I. Yogyakarta Tahun 2015-2017	11
Tabel 1. 3. Jumlah DD dan ADD di Kec. Cangkringan Tahun 2017	12
Tabel 1. 4. Data Primer Penelitian	53
Tabel 1. 5. Data Sekunder Penelitian	54
Tabel 2. 1. Pembagian Wilayah Administrasi Desa Glagaharjo	67
Tabel 2. 2. Data Penduduk Berdasarkan Pedukuhan	69
Tabel 2. 3. Data Jumlah Penduduk Berdasarkan Agama	72
Tabel 2. 3. Data Tingkat Pendidikan Masyarakat	73
Tabel 2. 4. Data Perangkat Desa Glagaharjo	81
Tabel 2. 5. Data Anggota Badan Permusyawaratan Desa Glagaharjo	82
Tabel 2. 6. Data Kepala Dukuh Desa Glagaharjo	83
Tabel 2. 7. Data Pengurus Ketua RT dan RW Desa Glagaharjo	86
Tabel 2. 8. Pembangunan Infrastruktur Tahun Anggaran 2017	90
Tabel 2. 9. Program Pembangunan Infrastruktur Tahun 2017	92
Tabel 2. 10. Perubahan Anggaran Pendapatan dan Belanja Desa Tahun 2017	95
Tabel 2. 11. Realisasi APBDes Desa Glagaharjo Tahun Anggaran 2017	96
Tabel 3. 1. Jumlah Usulan Pembangunan Infrastruktur Tahun 2017	106
Tabel 3. 2. Tahapan Penerimaan Dana Desa Glgaharjo Tahun 2017	110
Tabel 3. 3. APBDes Perubahan Desa Glagaharjo Tahun Anggaran 2017	111
Tabel 3. 4. Pembangunan Infrastruktur Tahun Anggaran 2017	112
Tabel 3. 5. Program Pembangunan Infrastruktur Tahun 2017	116
Tabel 3. 6. Jumlah Usulan dan Penerimaan Tahun 2017	118
Tabel 3. 7. Kondisi Wilayah Desa Glagaharjo Berdasarkan Pedukuhan	123
Tabel 3. 8. Daftar Jumlah dan Rincian Usulan Dari Pedukuhan Tahun 2017. ...	125
Tabel 3. 9. Jenis Kegiatan Pembangunan Berdasarkan Pedukuhan	129
Tabel 3. 10. Gambaran Wilayah dan Jenis Pembangunan Infrastruktur	132
Tabel 3. 11. Jenis Kegiatan, Lokasi, Volume dan Waktu Penyelesaian	145
Tabel 3. 12. Jenis Kegiatan, lokasi, Pekerja, Biaya Upah, dan Anggaran	154
Tabel 3. 13. Realisasi Pembangunan Infrastruktur Desa Tahun 2017	168
Tabel 3. 14. Realisasi Anggaran Pembangunan Infrastruktur Tahun 2017	171

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1. 1. Peta Wilayah Desa Glagaharjo.....	12
Gambar 1. 2. Alur Pemikiran Penelitian	46
Gambar 1. 3. Komponen Analisis Data Model Interaktif (<i>Interactive Model</i>).....	60
Gambar 2. 1. Peta Wilayah Desa Glagaharjo.....	61
Gambar 2. 2. Struktur Organisasi Pemerintahan Desa Glagaharjo	89
Gambar 3. 1. Alur Musyawarah Desa Glagaharjo	103
Gambar 3. 2. Alur Penyusunan RKP Desa	107